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本报记者 黄心豪

日前在广东省黄村体育训

练中心射击馆举办的中国体育

彩票·2023年广东省青少年射

击（步手枪）锦标赛上，有一位

身穿休闲服装的女教练备受关

注，她时而专注射击馆内青少

年的表现，时而与各地市射击

教练交流。对于射击，她侃侃

而谈，有着独到的见解。她就是

2012年伦敦奥运会中国代表团

首金得主、广东省射击队总教

练易思玲。

易思玲担任广东射击总教

头已有一年多。这一年，她要做

好广东射击发展的顶层设计、

实施方案，到广州、深圳、东莞、

珠海、惠州等地调研，了解基层

发展射击的情况，挖掘更多优

秀后备人才。

易思玲与省队教练一起观

看了本次广东省青少年射击锦

标赛，希望能够挖掘更多优秀

的射击苗子。易思玲介绍，该比

赛是新周期广东射击最高水平

的比赛，是检验广东射击优秀

后备人才的重要平台。她认为

赛事有三大亮点：一是分组和

设项做了调整和修改，让更多

青少年有机会参赛。首次增设

丙组比赛。甲组和乙组年龄组

相对缩小细化，甲组为2005年

及以后（18岁及以下），乙组是

2007年及以后（16岁及以下），

14岁以下的青少年均可以参加

丙组比赛。二是设置更多小项，

调动各地市参赛积极性，促进

射击梯队建设。三是广东各地市发展射

击运动各有特点。

本次比赛涌现了不少神枪手，共有25

人达到国家一级运动员的成绩标准，23人

达到国家二级运动员的成绩标准。东莞

队桂旅峰、王雨棋等纷纷打破

广东省青少年纪录。广州荔湾

区小学六年级学生、13岁的何

婉宁在丙组女子10米气步枪个

人（60发）赛中，以616.7环的总

成绩夺冠，成为该组唯一一名

达到国家一级运动员成绩标准

的运动员，令人称赞。

易思玲说，广东各地正借

助科技、生物力学等手段发展

射击运动。广州、东莞、深圳、珠

海等城市射击（激光模拟器）进

校园开展较好，让青少年更安

全地接触射击运动。广州射击

基础好，各区比较重视；东莞有

10个镇以上都在大力发展射击

运动，成立了射击俱乐部培养

人才；深圳日益重视培养本土

运动员，加大了激光射击模拟

器进校园的力度；珠海正建设

体育综合楼（馆），其中有两层

楼专门作为射击馆，大力发展

射击运动。易思玲建议，希望今

后能举办更多的国家级、省级

青少年比赛，以竞赛为杠杆，让

广东射击小将能得到比赛的锻

炼，涌现更多的优秀后备人才。

今年34岁的易思玲已是两

个儿子的妈妈，有着令人羡慕

的幸福家庭。易思玲始终心系

射击事业。由于广东射击馆是

2001年广东九运会时所建场

馆，目前已相对破旧，广东省体

育局和广东黄村体育训练中心

决定将重建广东射击馆。因此，

广东射击队无法在旧馆训练，

易思玲只能带队前往四川集

训，而训练时间往往不少于一年，“背井离

乡”、勇毅前行，只为射击未来。易思玲是

目前广东射击历史上唯一的奥运冠军，易

思玲表示，希望借2025年粤港澳大湾区全

运会和新射击馆建设的契机，培养更多的

人才，期待广东再培养出奥运冠军。

本报记者 扈建华

加入中国男篮之后，李凯尔多次在个人

社交媒体发布自己和球队合练的动态。中国

篮球之队的社交媒体也发布了多条中国男篮

训练的视频，其中李凯尔的表现颇为引人关

注。目前中国男篮仍在欧洲拉练，李凯尔什

么时间能代表中国男篮在热身赛中上场，是

球迷们十分关注的焦点。

7月24日，中国篮协宣布李凯尔获得中国

国籍之后，经过几天的准备，28日李凯尔就来

到斯洛文尼亚和中国男篮会合，并且发布了与

主教练乔尔杰维奇和周琦、王哲林、张镇麟等

人的合影，配文是“谢谢所有人让今天成真”。

在中国篮球之队发布的训练视频中，戴

着护目镜的李凯尔已经加入球队的5对5全场

合练中，不管是自己持球还是接队友传球后

进攻，他的状态都不错。在另一个视频中，男

篮队员们练完力量之后，又加练了投篮，李凯

尔在投了两个篮之后给队友传了球，表情比

较放松，全队训练氛围也很轻松。

对于李凯尔来到球队之后的训练，乔尔

杰维奇说：“比起李凯尔，其他球员的进度要

领先一点，我们还有时间让他调整好状态，我

们必须保持谨慎，因此没有超负荷训练。”

乔尔杰维奇说，自从李凯尔与球队会合

的第一天起，他就展现出了很大的热情，他与

所有人沟通都很好，这对队伍而言是非常积

极的。“他微笑着来球馆、微笑着训练、微笑

着离开球馆。能执教他是一件很棒的事，我

希望他能帮助我们，在未来合作进步。但我们

也必须谨慎小心，因为队伍已经打过比赛了，

其他人合练的时间比他长，他可能还需要多

一点时间，我们正在步入正轨，未来几天他就

可以适应队伍了。”

关于李凯尔归化的故事已无须赘述，在

获得中国国籍之后接受媒体采访时他表示：

“在中国我感觉就是回到了家，被家人真诚地

欢迎接纳，这让我知道中国对于家的重视，这

对我来说同样是一个很重要的价值理念。”

李凯尔的外曾祖父是中国人，出生在深

圳，寻根溯源对于李凯尔和他的母亲苏珊娜来

说意义重大。当看到自己的名字被列入族谱，

李凯尔觉得很有意义，“能够致敬我的家人，致

敬我的根，致敬过去，致敬传统，对我来说都意

义很大，我也想继续将传统发扬光大。”

在加入到中国男篮之前，李凯尔已经和

乔尔杰维奇有过面对面的交流，他也对王哲

林、崔永熙等球员有一定的了解。从以往的

比赛来看，李凯尔有能力打5个位置，这会让

中国男篮的阵容可选择性和战术安排更加丰

富，尤其是在他擅长的前锋线，乔帅可以在他

和崔永熙、张镇麟、周鹏、朱俊龙、曾凡博等人

之间从容调配人选，这几位锋线球员的身体

条件，即使拿到世界杯赛场也是数一数二的

水平，这和2019年世界杯时中国男篮薄弱的

锋线力量不可同日而语。

对于自己在队中的定位，李凯尔此前接

受采访时曾表示：“我认为我是一个天生的领

袖，但我不是一个喜欢指挥别人做事的人，我

希望用我的经验在不同情况下帮助我的队

友，互相建立信任，我想这样的关系对我来说

意义非凡。”

有意思的是，李凯尔到队后的第一天，崔

永熙就发了和李凯尔的合影，并配文：“热烈

欢迎李凯尔同志！学习锤哥好榜样，锤哥帮

我提升球技，我帮锤哥提升中文！”看得出来，

李凯尔在队中的人缘已经建立起来了。

现在关注中国男篮的球迷都在期待着，

哪一天李凯尔能真正代表中国队在比赛中出

场。按照中国男篮的热身赛计划，球队将于北

京时间8月5日凌晨参加在意大利北部城市特

伦托进行的特伦蒂诺杯比赛。除了中国男篮

之外，还有佛得角队、土耳其队和东道主意大

利队，赛制十分紧凑，中国队与佛得角队、意

大利队与土耳其队将分别交手，胜者争夺冠

军，负者争夺第三名，两天两场比赛结束战

斗。

从7月底李凯尔与中国男篮会合开始算

起，到特伦蒂诺杯开赛有超过一周的时间，经

过这一段时间的磨合，不知道届时乔尔杰维

奇会不会在这次比赛中安排李凯尔上场。

意大利的比赛结束之后，中国男篮将前

往德国继续参加热身赛，之后回到深圳参加

“国际团结杯”。“国际团结杯”与塞尔维亚队

的比赛是中国男篮在世界杯之前的最后一场

热身赛。深圳是李凯尔外曾祖父的故乡，据报

道李凯尔的很多家人都会来看这场比赛。相

信随着中国男篮备战的推进，李凯尔代表球

队的首次亮相不会等到深圳之行。

中国男篮在世界杯的目标十分明确，就

是成为亚洲成绩最好的球队进而拿到巴黎奥

运会参赛资格。亚洲球队中直通巴黎的资格

只有一个，要达成这一目标并不容易，其他亚

洲球队也在厉兵秣马，如从跟腱伤中康复的

哈达迪近日已经回到伊朗队开始集训，世界

杯东道主之一的菲律宾队也将迎来主力克拉

克森，后者上赛季在美职篮爵士队有场均

20.8分和4.4次助攻的表现。

李凯尔说：“对于世界杯，我们就是全力

以赴，我们站在一起，付出所有。无论是训练、

比赛还是困难时刻，我们要利用一切机会变

得更好。只有这样，无论比赛结果怎样我们都

能坦然接受。”

本报记者 李东烨

“训练水平还是稍微差点，连续作战能力需要加强。

接下来会去高原训练，提升自身能力。同时也会反复观看

一些比赛最后一圈的视频，做出应对的方案。”在8月3日

进行的成都大运会男子1500米比赛中，刘德助虽然没

有登上领奖台，但是他在比赛中收获了成长。

成都大运会男子1500米比赛高手云集，竞争异

常激烈，其中包括摩洛哥奥运选手阿纳斯，他不但

参加过东京奥运会和俄勒冈世锦赛，7月份刚刚跑

出3分32秒87。因此代表华中师范大学出战的刘

德助既有压力又有动力，与高手过招更有锻炼

价值，对于他接下来出战亚运会大有益处。男

子1500米的比赛，预赛刘德助处在第三组，他

跑出3分45秒07的成绩进入决赛。8月3日的

决赛中，刘德助以3分42秒55的成绩，收获第

七名。

回顾世界大学生运动会历史，中国代表

团还从未在男子1500米项目中取得过奖

牌，在所有男子中长跑项目中，也只有赵

冉和腾海宁拿到过半程马拉松金牌和800

米银牌。刘德助认为，要靠科学的训练方

法追赶世界顶尖水平。我们还需更加努

力。每个方面都有差距，我们的速度能

力都不够。

刘德助曾在2021年全国室内田

径锦标赛上以1分49秒55的佳绩打破

男子800米全国室内纪录。本赛季，

刘德助的成绩不断攀升。他在3月

中旬举行的2023全国室内田径锦

标赛男子1500米预赛中跑出3分43秒40的成绩，打破王少杰2019

年创下的3分45秒36的男子1500米全国室内纪录。当时，刘德助的

教练石鹏曾表示，“这是一个意料之中的成绩。刘德助现在还在一

个基础期往高水平走的过渡期，他的成长空间还很大。”

近年来通过在美国的训练，刘德助的竞技水平持续提升。5月

初的美国加州胡桃市田径节上，刘德助在1500米项目中以3分48

秒64的成绩位列小组第七。5月中旬，他在一场男子800米比赛中

跑出1分47秒36的个人最好成绩，创近9年来中国男子800

米的最好成绩。这次在波特兰田径节男子1500米比

赛中，刘德助跑出3分38秒88的成绩获得第二

名。这一成绩能排在本赛季亚洲第二位。

刘德助的出色表现是他刻苦训练和不断

努力的结果，也为中国男子1500米项目注入

了新的活力。石鹏曾表示：“刘德助在1500米

比赛中跑出3分38秒88的中国近20年最好成

绩。6周5赛的美国训练告一段落，有提高也有

不足，得到的皆是收获。平复好心情，继续迎

接新的挑战。”

此后，在沈阳冠军赛上刘德助取得两枚金

牌，并成功入选亚运阵容。泰国亚洲田径锦标

赛，他为中国队拿到睽违已久的男子1500米奖

牌，在800米的比赛中创造了1分46秒77的好成

绩，成为中国队历史第四人。

近些年，在队伍和教练的支持和培养之下，

在队友的陪伴和鼓励下，刘德助经过打磨正在慢

慢成长，愈发成熟和稳重。在亚锦赛登上领奖台

后，刘德助就说过自己本赛季的终极目标———“登

上亚运会的领奖台。”至于备受关注的全国纪录，正

如石鹏所言：“刘德助和谢冬生已经具备了打破纪录

的能力，目前来看只是等一场合适的比赛，不远了。”

以赛代练促提升

中长跑新锐刘德助志在亚运

李凯尔：让我们全力以赴共创美好
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刘德助（左一）在比赛中。

易思玲（右）指导队员训练。

刘德助潜心备战亚运会。


